

# EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

ADMINISTRADOR, PROPIETARIO CARLOS CLAVERA

Año IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 16 DE ENERO DE 1901

Nº 444

REDACTOR, PROPIETARIO  
F. de P. AMADOR.

## Charla cosmopolita

La situación, preñada de dificultades y peligros, ha que han llegado las relaciones internacionales de los países que forman el extremo sur de este Continente, hace que tenga casi universal importancia, y que sean observados con especialísimo interés todos los actos de aquellas repúblicas que en algún modo puedan ejercer influencia en la marcha de los acontecimientos.

Ayer era Chile, con su ley de servicio militar obligatorio, quien atraía sobre sí la pública atención. Hoy es la Argentina, con sus aprestos bélicos, quien da tema á la prensa americana.

Acaba de llegar á Buenos Aires, de regreso de Europa, el nuevo Ministro de Guerra de la República Argentina, coronel Richieri, á quien el Presidente Roca confió la misión de adquirir armamentos modernos para aquel país. Al llegar á la capital Bonaerense, el ministro fué reportado por un periodista, y esto le sirvió de ocasión para hacer importantes declaraciones referentes á la reorganización que se proyectó dar al ejército argentino.

“Puedo hablar á usted—dijo el Ministro—de nuestras adquisiciones bélicas, y decirle que ninguna de las grandes potencias del mundo las tiene superiores. Nuestras armas son las más perfeccionadas que hay hasta la fecha; y algunas de las grandes potencias lo han comprendido así desde que las han adoptado para su uso. Nosotros hemos

adquirido lo mejor; porque teníamos que comprarlo todo pues los arsenales del país estaban poco menos que vacíos de armas de presición.

“El fusil de infantería, las piezas de la artillería, tanto de campaña como de montaña y costas, reúnen á la más absoluta sencillez la condición indispensable de una solidez á toda prueba. Los oficiales argentinos que han intervenido en el ensayo y adquisición de las armas, han realizado una obra realmente plausible, y tanto más meritoria cuanto que se debe á su exclusivo esfuerzo é inteligencia el poder asegurar á la faz de la nación que ningún país del mundo supera al nuestro en la riqueza de sus armas.”

Como es de suponerse, tales preparativos bélicos, que implican una erogación tanto más gravosa cuanto que la situación económica de la Argentina no es muy bonancible que digamos, no habrán sido hechos por el solo placer de figurar entre los países mejores armados del mundo.

Por otra parte, la reorganización militar que juicia el Presidente Roca no es un hecho aislado. Al mismo tiempo que esa labor se acomete, la Argentina busca alianzas con el Brazil, Chile se prepara como si estuviera en vísperas de conflictos armados, el Perú compra parques, Bolivia también se arma, y los problemas internacionales pendientes entre los varios países mencionados se complican cada día más.

¿Qué legado dejará á la América española el expirante siglo?—  
¿Estamos en vísperas de una gue-

rra continental, ó estamos en la época, mil veces peor que los horrores de la guerra, de ser necesario sostener instable equilibrio internacional al precio que lo sostiene Europa: con la paz armada? Sólo la naciente centuria podrá responder á esas interrogaciones: hoy por hoy, no puede afirmarse otra cosa sino que la pacífica solución es la más improbable de todas las hipótesis.

Adolecen los métodos eleccionarios de casi todos los países que son ó se titulan republicanos, de graves defectos. Haciendo abstracción de las impuras prácticas eleccionarias, y admitiendo por vía de suposición que las leyes de elecciones se cumplan con la deseable exactitud, queda en pié como el mayor de los defectos que los resultados prácticos del sufragio universal no corresponden á la exigencias de los principios republicanos.

El sufragio, conforme á las leyes actuales, consagra el predominio de las mayorías, y convierte así el principio de soberanía de los pueblos en soberanía de los partidos. Los actos de una representación viciada así en su origen quedan despojados del carácter verdaderamente nacional que debieran tener. Las minorías derrotadas en una elección para corporaciones legislativas, por ejemplo, quedan privadas de toda iniciativa que, en otras circunstancias, con un procedimiento electoral que les asegurara proporcional representación, podría á veces ser útil al país.

A corregir ese defecto han ten-

didó reformas electorales puestas en práctica en algunos países, estableciendo el derecho de representación de las minorías y haciendo así de las Cámaras legislativas la fiel representación del pueblo. Empero, á pesar de las aparentes ventajas de esos ensayos, la práctica los ha marcado con caracteres de ineficacia, cuando nó de casi imposible observancia.

No ha tenido igual fracaso el sistema ensayado en la Confederación helvética desde diez años ha, y que según anuncia el cable acaba de ser puesto á prueba una vez más: nos referimos al derecho de iniciativa popular.

Ya contaba el pueblo suizo desde hace algún tiempo con el derecho de referendum, que sirve de correctivo á los errores en que puedan incurrir los legisladores permitiendo á los elementos populares la asimilación de las leyes mediante decisión plebiscitaria. El referendum es ya un paso en el sentido de perfeccionar el régimen eleccionario: pero no bastaba, porque limita la acción popular al veto y la desprovista de toda fuerza positiva.

El derecho de iniciativa popular, reconocido en la legislación suiza, llena ese vacío. Conforme á él, cualquier reforma constitucional ó legislativa puede ser propuesta al país, bastando para ello que la apoyen cincuenta mil ciudadanos, y la nación, por medio de un plebiscito, expresa su voto favorable ó adverso.

En la prueba á que hemos dicho que ha estado sometido últimamente ese sistema, los ciudadanos suizos pedían dos reformas constitucionales: la implantación del sistema de la representación proporcional en la elección de las Cámaras suizas; y el sufragio directo para la elección del Poder ejecutivo. Una y otra reforma han sido rechazadas en el plebiscito. En otro país asuntos de tanta trascendencia no habrían encontrado solución sino en los campos de batalla.

Bien merece el progreso realizado por la democracia suiza, detenida meditación de parte de los estadistas hispano-americanos. El

perfeccionamiento del sufragio es el gran problema de la América latina.

CARLOS REX.

## LITERATURA

### ENVIDIA

Después de estar Arturo durante dos horas dando vueltas y más vueltas por el Retiro, aburrido ya, fuese hacia su casa, decidido á darle una nueva carga á aquella maldita idea, que tan clara veía en su mente y tan obscura se tornaba cuando quería desarrollarla. Diríase que las cuartillas eran á manera del telón de un teatro, que, cuando cae, oculta tras sí los cómicos y las decoraciones.

Cien veces intentó la conquista de aquella formidable plaza, y cien veces tuvo que levantar el cerco, humillado y pesaroso, como Boabdil abandonaba á Granada, aquella su hermosa joya que no supo conservar.

Cuando entró en el gabinete de trabajo, su padre, el insigne novelista, gloria de las hispanas letras, sentado ante su mesa, trabajaba con verdadero ahínco.

La pluma, deslizándose presurosa sobre el papel, parecía impulsada por una corriente eléctrica más bien que por humana y ya temblona mano. Arturo le dirigió una mirada de cariñosa envidia, y sin decirle nada se sentó en su puesto, murmurando: «¡Qué feliz es!»

Puso ante sí un puñado de cuartillas, mojó la pluma en el negro líquido y se dispuso al ataque.

Después de estar algunos minutos con la mirada fija en el pisapapeles, como si fuera un precioso talismán del que quisiera exprimir las ideas, aplicó la pluma al papel, y ¡oh, asombro! también él escribía: por fin daba en el *quid*.

Más de pronto llegó á un punto en que se quedó parado en seco, como si alguien le sujetara el brazo sobre la mesa. Releyó lo escrito para tomar carrera, como los niños que aprenden la lección de rutina, pero al llegar adonde antes se volvió á atrancar.

En esto su padre levantó la cabeza, y al ver la cara agría que ponía Arturo, le dijo con benévola sonrisa:

—¿Qué, no sale? . . . . . Pues no hay que desmayar. . . . . Al yunque. . . Hay que tener constancia. . . . . Y tomando el sombrero:

—Me voy. . . . . tengo una cita con un amigo. Dentro de una hora estoy de vuelta.

Cuando se quedó solo Arturo empezó á dar paseos por su habitación. Estaba agitadoísimo. A ratos hablaba en voz alta y acompañaba sus palabras con gesticulaciones y manotadas.

Parecía un orador cursi ensayando un discurso.

—Esto está visto. . . . . No sirvo. . . . . Soy un congrio. . . . . Se conoce que todo mi talento y mi inspiración se agotaron en mi primer obra. . . . . Soy un tonto. . . . . Todos aquellos *bombos* que me dieron cuando publiqué el libro no eran más que mentiras. . . . . ¡Mentiras! «Que tenía mucho talento.» «Que prometía mucho. . . . .» Sí, *mucho*, pero no soy nada. . . . . Soy un árbol seco apenas nacido. . . . . ¡Cualquiera diría que ese hombre que acaba de salir no es mi padre! ¡Él, escribiendo sin descansar durante veinticinco años, y está tan *fresco* como el primer día. . . . .

Y al decir esto empezó á leer las cuartillas del anciano.

—¡Qué naturalidad! ¡Vaya una idea bonita! Pero, Dios, ¿por qué no he de poder yo hacer esto? ¿No tengo su misma sangre? ¿Por qué ha de ser él un gran novelista y yo nó? Y ahora parece que echa el resto. . . . . Sí, para aniquilarme, para que la gente compare su trabajo con el mío, y vea que es un sabio y yo un bruto. . . . .

Y sentía unos celos horribles. . . . . ¡Celos de su padre! . . . . . Llegó hasta tal extremo su furor, que cogiendo las cuartillas del anciano, las quemó murmurando:

—Te fastidias. . . . . No has de conseguir tú un triunfo á costa mía. . . . . De pronto se rehizo.

—¿Pero qué he hecho yo? ¡Estoy loco. ¿Qué le digo yo ahora? Hay que inventar algo. Que no sospeche. ¡Si llegara á saber la verdad! ¡Asesinar uno de sus hijos, quizá el más hermoso de todos! ¡Un crimen! ¡Un verdadero fratricidio! Hay que ocultarlo. . . . . Quemaré el papel secante para que parezca casualidad. . . . .

\* \* \*

Cuando el anciano, ya de vuelta,

entró en la estancia, Arturo estaba ávido... Al fijarse su padre en las cenizas que había sobre la mesa le preguntó sorprendido:

—¿Pero qué es esto?

Arturo procuró serenarse, y dijo:

—Perdóneme Ud., padre.....

He tenido yo la culpa.... Me entró curiosidad de ver lo que Ud. hacía y me puse á leer sus borradores..... Al levantarme para irme dentro estaba encendiendo un cigarrillo y, seguramente, cayó la cerilla sobre la mesa.....

—Ya, ya comprendo.... Pues no lo siento más porque era una sorpresa que te preparaba.

—A mí.... ¿Cuál?

—Como ya habrás podido ver, el trabajo no me salía mal del todo.... Pues bien: yo pensaba llevarlo á la imprenta sin decirte nada, y que pareciera como tuyo.... Pero ¡qué diablo! no te apures.... Veremos si puedo hacerlo de nuevo... No me va á ser del todo fácil, porque ya esta memoria me hace algunas granujasda. Pero se hará un esfuerzo, se hará un esfuerzo... ¿Qué no haría un padre por un hijo, y más por un hijo tan bueno como tú....?

SINIBALDO G. GUTIÉRREZ.

## CRONICA

**Fragata.**—Desde el viernes se encuentra anclada en el golfo una fragata de guerra Austriaca. El mismo día de su arribo saludó á la plaza con los disparos de ordenanza, saludo que le fué contestado por el vapor de guerra nacional *Poás*. El Gobernador en unión del señor Comandante de Plaza, pasó abordo de la fragata al medio día en visita oficial, y ya de regreso, al despedirse, hicieron en honor de los representantes de Costa Rica una salva de once cañonazos. El Comandante de la fragata y el Ministro Austriaco que viaja en ella, salieron en tren expreso el viernes en la tarde, con rumbo á San José.

**Candidaturas.** Ni *El Tiempo*, ni *La Prensa Libre* del 9 han llegado á nuestra mesa de redacción, ni á manos de ninguno de los suscritores de este puerto; pero por los otros diarios josefinos nos hemos informado que dichos periódicos acogieron también la candidatura de don Bernardo Soto, para

la Presidencia de la República en el próximo período constitucional, lo que hemos visto confirmado, por lo que respecta á *El Tiempo*, en la edición de éste del día 10.

La candidatura del señor Soto, como que es muy popular en el interior. Aquí cuenta con grandes simpatías.

**Contrabando** La gaceta sobre este asunto que publicamos en uno de los números pasados, ha sido comentada por *La República* y *El Día*; pero ni uno ni otro colega se ha fijado que al ocuparnos de la cuestión lo hicimos por *informes*. Cúmplesenos repetir lo dicho, agregando que esos informes nos fueron suministrados por dos amigos que nos merecen fé. Si existe algo de inexacto en ellos, la prensa está para *rectificar*, y *El Pacífico* á disposición de quien quiera hacerlo.

**La Revista.** Don Adán García, director de *La Revista* ha cumplido un año de estar al frente de dicha hoja. Por ello le enviamos nuestras felicitaciones.

## PUNTARENAS AL DIA

—Se encuentra de nuevo en la ciudad el apreciable doctor Benigno Tamayo, Médico de este circuito. Ha venido acompañado de su estimabilísima señora, á quien nos honramos en presentar una vez más nuestros respetos.

El sábado tuvo lugar una gran retreta ejecutada en el Parque por banda del buque de guerra *Dunau*. Fué tocado primero el Himno costarricense y seguidamente el Austriaco, el cual gusto muchísimo. La banda, aunque poco numerosa, ejecutó con esquisito gusto trozos de música clásica, que fueron aplaudidos frenéticamente. El Parque estaba de bote en bote.

—Procedente del interior y de paso para el Guanacaste estuvo antes de ayer en esta el amigo don José Cabezas.

—El domingo estuvo muy concurrido el Parque. La oficialidad de *Danan* se paseaba por sus estrechas avenidas. La Banda Militar tocó en la noche una retreta como pocas veces la hemos oído.

—Han partido para el Ecuador los jóvenes Jesús T. Angulo y don Adolfo Mc. Adam.

—Muy concurrida estuvo el lunes

en la mañana la plaza de la Iglesia con motivo de las magníficas evoluciones militares que efectuaron en ella los marineros del buque de guerra *Dunau*.

—Antes de ayer tuvo lugar la misa de cabo de año en sufragio del alma de la que fué aprecabilísima señora doña Clara R. de Me. Adam, matrona distinguida, honra y prez de esta sociedad.

—Por falta de papel blanco dejó de salir el domingo este periódico.

—Se anuncia que próximamente tendrá efecto una velada lírico literaria, llevada á cabo por la "Estudiantina" puntarenense en combinación con notables caballeros.

—Pronto aparecerá en San José un nuevo diario, que contará con la colaboración de plumas bien conocidas en el país.

—Don Ricardo y don Alberto Pacheco, delegados al Congreso Jurídico centroamericano que vá á reunirse próximamente en San Salvador, llegaron ayer á Esparta en viaje para su destino.

## AVISOS

Se venden los siguientes muebles en perfecto buen estado, propios para un matrimonio, y á precios módicos.

Un armario con espejo de cuerpo entero.

Un ropero de cedro.

Una cama de matrimonio.

Sillas, sofás, cuadros etc.

En esta imprenta se dará razón; y donde doña María Luisa de Morgan.

## HOTEL DEL PARQUE

Este antiguo establecimiento, conocido con el nombre de *Gran Hotel* de don Emilio de Chiappe, ha pasado á ser propiedad de la que suscribe, quien lo ofrece al público.

Aseo, limpieza, pulcritud, cuartos cómodos y frescos, y corredores espaciosos y ventilados.

Se admiten pensionistas, previos arreglos especiales.

Punts, 9 de noviembre de 1902.

DOMINCA V. de RUIZ.

# El Nuevo Mundo

Este almacén, el mejor surtido en este puerto, tiene el gusto de avisar á sus favorecedores que acaba de recibir de las mejores plazas europeas y norteamericanas los siguientes artículos.

Queso Suizo, Gruyere  
Mantequilla Danesa  
Confites en latas de 7 libras  
Galletas finas  
Aceitunas rellenas con anchoas  
Alcaparras  
Turrone de alicante  
Frutas en almibar  
Carne de membrillo superior  
Callos á la española  
Legumbres, varias clases  
Tomates en diversas formas  
Espárragos  
Sardinias, diversas preparaciones.  
Canela en raja  
Vinos tintos y dulces, españoles  
Cognac Biscuit X, XX y XXX.  
Cerveza Hanmonia, botella entera  
Aceite superior  
Agua de Janos  
Pimienta picante y de olor.  
Cominos y clavos de olor.  
Alpiste para canarios  
Cera de castilla  
Mezclillas  
Mantas  
Mantadriles

Guitarras españolas  
Corchos, distintos tamaños  
Remos para embarcaciones  
Romanas para mostrador  
Estafío en barras  
Candeleros de hierro, latón y niquelados  
Urnas para mostrador  
Techo de hierro de 6 y 8 piés  
Toruillo con arandelas para ídem  
Jarcias, varios gruesos  
Relojes despertadores  
Filtros para café, niquelados  
Coktaileras de cobre niquelado  
Bandejas „ „ „  
Azucareras „ „ „  
Quinqués de latón „ „  
Faroles  
Planchas para sastres y lavanderas  
Molinos para café  
Alambre con púas, para cercas  
Minio rojo  
Loza de china  
Llantas y carrizos  
Cepillos para dientes, ropa, sombrero y calzado  
Acordeones

Además de renovar constantemente el surtido, esta casa tiene siempre gran existencia de vinos, licores, conservas, cerveza, aguas minerales, ferretería, cristalería, papelería, quincallería y muchos otros artículos para la marina.

Pronto recibirá un surtido en casimires ingleses, driles blancos y de colores, alpacas y forros de seda, zarazas, pañuelos, merinos, encages, tiras bordadas, frazadas, camisas de seda, lino y algodón, calcetines, medias, corbatas y muchos otros artículos propios para caballeros, señoras y niños. También recibirá un completo surtido de objetos de mercería.

Paga los mejores precios por pieles de venado y plumas de garza.

**Puntarenas, 5 de noviembre de 1900.**

## VENDO

Los materiales de una casa que mide veintiuna varas de largo por quince de ancho, doble cañon y toda la madera de cedro.

Puntarenas, 14 de Nov de 1900

J. Felix Bonilla

## El Dr. Tamayo

Trasladó su residencia y consultorio al "Hotel McAdam, en el departamento que ocupó la familia McAdam.

## AVISO

La Galería Fotográfica, que fué de don H. G. Morgan, ha pasado á hacer propiedad de las que suscriben.

Nos comprometemos á dar buen trabajo, y con puntualidad á las personas que nos soliciten advirtiéndoles, que estaremos en el puerto hasta el 15 de diciembre entrante.

Puntarenas, noviembre 21 de 1900.

A FRANCESCHI & C<sup>o</sup>

## Nuevo Templo

Tengo el honor de ofrecer á esta culta sociedad mis servicios como escultor estatuuario, gravador en toda clase de metales, madera ect.

Ofrezco mucho esmero y prontitud en todo lo que se me confie.

Se me encontrará junto á la platería del señor Marroquín.

BRUNO MORALES HIDALGO

## Santa Cruz

Para las fiestas se alquilan 6 piezas á c/ 10 cada una, ó toda la casa en c/ 60.00.

Pago adelantado.

Entenderse con

ELIJIO BRICEÑO.

## La California

El establecimiento que vende más barato en Puntarenas. Gran surtido de vinos tintos y generosos importados del exterior. Ferretería, papelería, arroz chino, canfin ó petróleo, velas esteáricas, conservas en latas, frutas en jugo, jabones de olor, perfumes finos, polvos de jaba, cepillos para dientes, motas ó bolas de eiersen para polvos, perfumadores ó atomizadores, babil confort para niños, mamaderas; aceites de oliva y de almendras, manteca en latas, jabón de lavandería, peines, peinetas, orquillas ó ganchos imitación carey, pasas confites, cebollas, manzanas, fideos, aceite de linaza, pintura etc.

Todo bueno y barato.

Al comprador se le concede un 10 por ciento de rebaja sobre los precios de plaza.

¡¡Ocurrid, ocurrid!!

Imprenta de El Pacifico